
▲國際調解院將成為香港法律界的新增長點和突破
點。 大公報記者麥潤田攝

◀5月29日下午，中共中央政治局委員、外交部長
王毅在香港會見亞洲和平和解理事會主席素拉傑。

外交部網站圖片

【大公報訊】新華社報道：5月29日下午，中共中央政
治局委員、外交部長王毅在香港會見出席國際調解院公約簽
署儀式的亞洲和平和解理事會主席、泰國前副總理素拉傑。

王毅表示，中泰一家親，兩國友誼歷久彌堅。今年正逢
中泰建交50周年暨 「中泰友誼金色50年」 。雙方要落實兩
國領導人達成的重要共識，加強戰略對接，推進務實合作，
共同開創中泰命運共同體的下一個金色50年。

中方願維護亞洲和平
王毅表示，中國倡議建立國際調解院，為國際社會在自

願基礎上化解爭端、實現和解提供了新選擇，也是踐行多邊
主義、履行聯合國憲章精神的切實行動。中方願同亞洲共同
發揮好中國─東盟、上海合作組織、瀾湄合作、亞洲合作對
話等區域機制作用，共同維護亞洲來之不易的和平穩定。

素拉傑表示，很榮幸應邀來香港見證國際調解院的誕
生。當前國際形勢下，中方這一倡議正當其時，得到各方
積極響應和廣泛支持。多邊主義是人類社會的前進方向。
亞洲和平和解理事會與國際調解院理念相近、目標一致。
期待同中方加強協作，形成合力，為亞洲和平發展作出更
大貢獻。

特首答問會

特首中東之行成功推動六方面成果
進一步推進香港特區政府與卡塔爾政府和科威特政府之間的關係，建立合作
共識。

行政長官分別與卡塔爾和科威特的國家元首和首相會面，彼此建立了友誼和
關係，亦達成了多項合作共識。

達成了共59項合作備忘錄和協議，奠定多元基礎。

卡塔爾有35項、科威特有24項，涵蓋領域包括政府合作、市場貿易、投資
市場發展、金融、科研、法律專業、工程等。

發揮香港在 「一國兩制」 下內聯外通的優勢，深化國際交往合作，展現香港
和內地優勢互補的協同效應力量。

首次邀請20多位內地企業代表參加訪問團，香港與內地以協同效應開拓更多
商機，為中東以至世界提供全方位供應鏈管理服務。

進一步建立與海合會國家的關係，開拓更大商機。

行政長官李家超已訪問了海合會六個國家中的四個。特區政府正積極探討與
海合會簽署自由貿易協議，進一步開拓海合會國家市場。

加深相互了解，強化商貿網絡。

代表團先後出席了多個高級別商貿活動，並與兩國的商會、重要企業、文化
機構等進行會談、深入交流。代表團成員有些已直接開始商談合作項目。

進一步推進與海合會國家的人文交流。

卡塔爾、阿聯酋分別對香港給予30日免簽證安排，阿曼延長免簽入境期限，
由最長10日增加至最長14日。持特區護照到海合會六個國家都可享有免簽
或落地簽的安排。
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：中共中央
政治局委員、外交部長王毅昨日（29日）抵達香
港，今日出席國際調解院總部公約簽署儀式。行
政長官李家超表示，國際調解院總部的落戶充分
彰顯了香港在國際調解領域的專業實力與優勢，
並將吸引來自不同國家和地區的人才，為香港帶
來多方面的深遠影響。

林定國：解決國際爭端重要里程碑
國際調解院總部落戶於舊灣仔警署，預計

最快於年底開幕。李家超昨日在立法會互動交
流答問會上表示，這一舉措將為本港法律界帶
來機遇，充分展現香港在國際調解領域的優勢
與實力，同時促進香港的國際交往合作。他對
中央給予香港這一重要國際地位表示衷心感
謝，並認為國際調解院將成為香港法律界的新
增長點和突破點，進一步發揮香港作為國際城
市和法律影響力的角色。

律政司司長林定國昨日於社交媒體發文指

出，和平解決國際爭端是國際法和國際關係的
基本原則。根據公約成立的國際調解院，填補
了現行國際爭端解決機制的一個短板，提供了
一項嶄新的國際法治公共產品，標誌着推進以
調解方式解決國際爭端的重要里程碑。

林定國表示，公約的完成是自2022年以
來，國家與近20個立場相近的國家共同努力談
判的成果。中國在其中扮演的關鍵角色，充分
體現了維護國際法和國際關係原則、促進世界
和平的擔當與決心。這與某些傳統大國為一己
私利，背棄國際法、挑撥爭端的行為形成鮮明
對比。國際調解院的成立，展現了中國與其他
國家共建合作共贏關係的理念，並體現了建構
人類命運共同體的發展目標。

助提升國際地位和知名度
林定國強調，當前，外來敵對勢力正試圖

削弱香港的國際化地位與功能。面對這一挑
戰，香港需要充分利用國際調解院總部，進一

步強化香港作為國際爭議解決服務中心的角
色，並在 「一國兩制」 下發揮制度優勢，配合
國家重要戰略。除了處理國與國之間的糾紛，
國際調解院的受案範圍還包括一國與另一國國
民之間的爭議，以及私人主體間的國際商事爭
議。

林定國表示，國際調解院不僅能進一步發
揮香港在國際商事爭議解決服務的傳統優勢，
還能提升香港的國際地位和知名度。公約簽署
後，各締約國將商討國際調解院的運作細節。
中國已表示歡迎更多國家參與和支持。作為
「一國兩制」 下的國際社會一員，香港在國家
大力支持下必將竭盡所能，不負公約成員國的
重託，為構建和平正義的世界貢獻力量。

國際調解院是全球首個專門以調解方式解決
國際爭端的政府間國際法律組織。今日早上，來
自亞洲、非洲、拉丁美洲和歐洲近60個國家，以
及聯合國等約20個國際組織代表將出席簽署儀
式。下午，還將舉行國際調解論壇。
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：國際調解
院的調解服務涵蓋國與國、國家與人民，以及
商業機構之間的爭端。香港國際仲裁中心聯席
主席、前律政司司長袁國強表示，無論是跨國
商貿糾紛，還是領土主權問題，只要相關方願
意，都可透過國際調解院解決，這對促進雙方
和解並維持長遠合作具有重要意義。他指出，
調解不僅有助減少訴訟成本和時間，而且過程
保密，符合中國人 「以和為貴」 的原則。

香港國際仲裁中心致力提供高效的調解和
仲裁服務。袁國強透露，國際調解院未來會頒
布兩份調解員名單，分別處理國家層面及商貿
領域爭端，提升香港作為國際調解中心的競爭
力。

仲裁中心副秘書長Kiran Sanghera強調，
香港一直以成熟、中立、高效和值得信賴的司
法管轄區著稱，適合處理本地及國際糾紛，國
際調解院落戶香港將吸引更多人選擇調解作為
解決爭議的替代途徑。

大律師嚴康焯表示，香港的調解專才在國
際間處於領先地位，未來可發揮優勢，處理更
多複雜案件。

李家超：調解院落戶彰顯香港專業實力與優勢

議員倡利用國際調解院
助香港加入RCEP

【大公報訊】記者陸九如報
道：立法會昨日舉行行政長官互動
交流答問會，在第一節 「深化國際
交往合作」 議題上，多位立法會議
員會上圍繞經貿、法律、教育等方
面建言獻策踴躍發言，有的追問中
東行後的進一步跟進，有議員建議
舉辦更多大型學術會議，亦有建議
利用國際調解院幫助香港加入
RCEP。李家超表示，政府各部門
會把這些有用的互動交流好好整
理，納入施政考慮。希望社會各界與政
府共同合作發揮好香港優勢，每個界別
都應該一起努力。

議員梁美芬表示期待今日國際調解
院簽約儀式，王毅外長及多個國家代表
親臨見證，形容是國家送給香港 「一個
很大的禮物」 。

梁美芬又建議香港發揮自身優勢，
向國家推薦法律專家和專業人才。而在
規則層面，鑒於大灣區有不同法系，香
港應該積極參與國際調解院規則制定。
此外，梁美芬問及如何用國際調解院吸
引資金、人才，或者幫助加入RCEP等
國際組織。

李家超表示，要不斷發揮香港法治
影響力，凝聚不同國家及地區在這方面
的人才，將整個生態圈擴大到全世界。
至於RCEP，他表示香港正積極加入該
經濟網絡，又指想聽梁美芬的建議，國
際調解院成立如何能夠增加本港加入
RCEP優勢。

梁美芬介紹說，下周有專家團被邀
請到RCEP青年創業論壇，有機會表達
香港的 「一國兩制」 如何能夠有利
RCEP各個國家。她認為，任何場合
（只要）有機會說服RCEP成員，特別
是阻撓香港加入的，都可以邀請他們來
香港，讓他們深入了解香港。

李家超指梁美芬發言有啟發性，加
入RCEP進程都要談及香港優勢、如何

貢獻到RCEP國家，香港的法治建設、
法治優勢，應該在探討時提出，讓大家
知道香港有何優勢，特別是解決商務爭
端方面。

多辦大型學術會議 助力「搶人才」
議員黃錦輝發言時着重學術及科研

交流，指出香港近年舉辦的國際會議偏
重商業，而學術性及科研性的大型國際
會議較少。他認為香港既然要建立國際
創科中心與國際教育樞紐，應更着重推
動舉辦大型學術會議，吸引全球科技人
才和學者來港交流，了解香港實際情
況，並吸引人才來港工作，助力香港
「搶人才」 。

李家超表示認同黃錦輝的說法，指
希望打響 「留學香港」 的品牌，又強調
香港是一個多元社會，有多元優勢，應
舉辦如國際教育、金融等各領域的會
議。他認為社會各界應與政府各部門共
同合作， 「政府只有一個，十五個局和
十幾萬公務員，每個界別都應該一起努
力。」

設協同機制 推動法律服務出海
議員陳曼琪關注有否轉化是次特首

外訪中東法律業成果的後續政策措施，
又建議政府建立協同機制，整合資源推
動政策、企業、法律服務出海；吸納更
多法律界參加外訪團；加強信保局角

色；促進法律界和企業對接等。
李家超則回應指，代表團出訪

最重要的工作是打開政府之間的大
門，落實開大門的成果，是所有業
界要共同努力爭取落實的。他鼓勵
法律界人士去不同地方，鞏固加強
法律協作。

議員李梓敬表示，早前
YouTube網紅IShowSpeed來香港
及內地，吸引國際目光，有媒體形
容他單人之力摧毀西方對中國抹

黑。他問及政府未來會否考慮讓機構申
請引入大流量KOL來香港，會否有支援
讓他們出席國際KOL活動，加強香港業
界與海外KOL交流。

支持邀KOL訪港宣傳
李家超指絕對支持用KOL宣傳的方

式，至於設平台讓KOL發聲，他表示要
貼近實際社會變化，政府要做、民間要
做，民間有自由度做，有機會政府會支
持，資金資助有限，但適當情況下可考
慮。

李家超表示今年第一季已經有600
多名KOL宣傳香港，涉及英國、澳洲、
韓國、泰國、印尼、內地，澳洲觀眾收
視不錯有5000萬，整體有3.8億觀眾，
但 「沒有最好只有更好」 ，宣傳等於市
場推廣競爭遊戲。

推動民間交流 說好香港故事
工聯會立法會議員陳穎欣認為，

「一國兩制」 下香港擁有內聯外通的優
勢，若要保持競爭力，必須持續深化國
際交往合作，而對接國家戰略還可延伸
至 「民間外交」 ，例如當局可推動更多
交流活動，在交流期間加入宣講或表演
一些具中華文化、香港本地傳統特色的
主題，包括但不限於音樂、龍獅文化、
鄉村文化等，說好香港故事，說好中國
傳統文化的故事。

議員建言獻策推動發展

陳曼琪 政府建立協同機
制，整合資源推
動政策、企業、
法律服務出海；
吸納更多法律界
人士參加外訪
團；加強信保局
角色；促進法律
界和企業對接。

黃錦輝 政府推動舉辦大
型學術會議。

梁美芬 向國家推薦法律專家和專
業人才；積極參與國際
調解院規則制定。

梁毓偉 拆牆鬆綁，讓海外留學生
做短期實習；與高校合
作設計更多研學路線。

陳仲尼 特區及貿發局在內地重點
城市建設專業服務平
台，通關平台對接內地
企業，了解需求，持續
提供一站式幫助。

▲特首本月中東之行，讓香港與卡塔爾和科威特的
關係邁上新台階，為香港帶來更多新機遇。

抵港會見亞洲和平和解理事會主席

王毅：國際調解院是國際化解爭端新選擇
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